

Alberto Echandi y Federico Tinoco

Parece que ahora los hermanos Tinoco ya comienzan a resultar malos para los echandistas y nada de extraño tiene que esos echandistas quieran ahora levantar la estatua de Rogelio Fernández Güell sobre el pedestal de la estatua de don Mauro Fernández, en una forma de cinica sanción contra los Tinoco y no por hacer tributo a la memoria de Rogelio. Parece que ya es hora para los echandistas de alzar un poco la sangre de Buenos Aires para lanzarla como un estigma sobre los Tinoco; parece que ya hay entré los echandistas un anhelo acomodaticio de buscarse entre ellos quién fue aquel que levantó el brazo vengador y audaz que puso fin a la vida de Joaquín Tinoco. Pero es natural: no son ellos los primeros que han comenzado a hacer esto: su propio candidato, en un discurso que pronunció en Turrialba, hizo el elogio, ante el asombro de sus partidarios, del grupo de revolucionarios que presididos por un Mariano Guardia y un Juan Gómez levantó el grito de rebelión contra los Tinoco. ¿Por qué hizo eso el señor Echandi? Jamás el señor Echandi apareció como enemigo de los Tinoco; jamás hizo la menor manifestación de que el regimen tinoquista repugnaba a su conciencia de ciudadano; antes bien, los costarricenses han descubierto por declaraciones del mismo señor Echandi, que no le habría sido difícil acomodarse al regimen tinoquista si para desventura de Costa Rica, ese regimen hubiera sido reconocido por el Gobierno americano. Y si el regimen tinoquista no era del todo condenable en su espíritu, ¿por qué habría de merecerle un elogio aquel grupo de hombres rebeldes de Turrialba? Nosotros nos encontraremos aquí con otro caso de esa conducta equívoca del señor Echandi que no permite decir finalmente de que lado está él en las situaciones importantes de su vida: no se sabe si está con don Jun Bautista Quirós o si está contra él; no se sabe si está con el señor Yglesias o si lo desprecia realmente; no se sabe si está con el Presidente Acosta o si está con el Congreso que adversa la política del señor Acosta. Ahora no se sabe si para él el Tinoquismo es un crimen o si la revolución es una burla. Porque en esto de elogiar a los revolucionarios de Turrialba hay algo contradictorio, con toda su acción profesional y política manifiesta desde agosto de 1919. Si se quiere, es de los pocos profesionales que de una manera declarada defienden la obra del gobierno tinoquista; es verdad que después se asombra de ello como en el caso del Royal Bank, pero no es menos verdad que para él lo importante es salvar del naufragio tinoquista todo lo que tenga un valor material. Es de los primeros que sustentan la doctrina de que la Ley de Nulidades es inconstitucional; y en verdad, estar contra la Ley de Nulidades es estar con el regimen de Tinoco. Lo que resulta ahora singular, es que el señor Echandi considere como un timbre de honor suyo no haber figurado en esa época sombría de la historia costarricense, pero si tenga por bueno defender los valores económicos de algunas de las transacciones de aquel regimen o de los hechos que resultaron como consecuencia de aquel gobierno. Es por lo que se nos hace imposible ajustar su actitud de Turrialba, en la que, por otra parte, no han creído los elogiados, a toda su gestión profesional de carácter tinoquista. Pero menos podemos explicarnos como hace tan fácil olvido de que a su lado están no algunos tinoquistas sino el grupo de ciudadanos que quieren mantener ante la nación el principio de que el tinoquismo fue algo en la conciencia costarricense. Y entonces es que resulta injusta la conducta del señor Echandi, porque si él acepta la cooperación de ese tinoquismo es porque él quiere hacerle justicia, y él, comienza haciendo esa justicia con un elogio a Juan Gómez, un gran rebelde costarricense.

No queremos llegar nosotros hasta decir que el señor Echandi fue un consejero de los hermanos Tinoco, que ya van resultando abominables para los echandistas, aunque por virtud de cuidadosas deducciones podríamos pensar que el señor Echandi siempre se mantuvo más cerca de los Tinoco que del pueblo costarricense. Hay un hecho que no podría negar el señor Echandi porque sus palabras fueron públicas y muchos las recuerdan, que indica que no era la casa pre-

sidencial lugar de maldición para su conciencia de ciudadano. Con ocasión de una reunión provocada por la Secretaría de Hacienda para estudiar la crisis financiera de aquel momento, junio de 1917, el señor Echandi fue a la casa presidencial y dió una sugestión de valor estrictamente tinoquista: fue el único que habló allí de la necesidad de un empréstito forzoso como medio para solventar un poco la tirantez de la vida económica nacional. Nos parece que no habló allí de economías, ni de reducciones del presupuesto, ni de la supresión de la Secretaría de Guerra, pero si encontró bueno aconsejar a los señores Tinoco ese sistema despótico del empréstito forzoso en una hora en que no era propiamente el Gobierno el que se ahogaba sino el país el que se moría de hambre por el juego irrefrenable del cambio que daba un valor irrisorio a los jornales de los trabajadores costarricenses. El empréstito forzoso fue la inspiración de este gran ministro de Hacienda, así como para los que prepararon la Constitución tinoquista la grande inspiración había sido la pena de muerte. El señor Tinoco no aceptó el consejo del señor Echandi: le habría sido fácil a Tinoco acudir al empréstito forzoso; para hacerlo efectivo tenía la penitenciaría y los cuarteles. Como se ve, ningún consejo han oído los Tinoco más apropiado a su sistema de gobierno ni más oportuno. No sabemos por qué lo desechó, pero probablemente se sintió en aquel instante superior en espíritu a los que le aconsejaron la pena de muerte y el empréstito forzoso; se sintió más humanitario que ellos, los grandes de Costa Rica; se sintió más cerca del pueblo que todos los senadores romanos: bien sabía Tinoco que no caerían en la canasta si no las cabezas de los desgraciados campesinos, y bien sabía Tinoco que en muchos momentos dió muestras palpables de poseer una más noble conciencia que todos sus cortesanos —bien sabía que el empréstito forzoso podía aliviar al Gobierno de dificultades, pero imponía una carga pesada sobre la miseria del pueblo costarricense. El consejo era admirable. Más tarde hará uso el señor Echandi de su genio cerca del Secretario de Hacienda de 1919: entonces le aconsejará pagarle al Royal Bank con lo cual cree hacer gran favor a la República, la patria no del Royal sino del señor Echandi; y más tarde le aconsejará al Congreso de la República suprimir la Secretaría de Guerra por inútil y que apenas si sirve, según el entendimiento del señor Echandi, para que don Aquiles devengue perezosamente un sueldo. Todavía más

EXPERIENCIA, EXPERIENCIA

Un amigo me remite el "Diario del Comercio" de hoy con dos párrafos subrayados y con esta acusadora leyenda al margen: "Guárdelo para recuerdo". Leo entonces y me entero de la malévol versión que da Vicente Sáenz de la visita que me hizo ayer; sonrío amargamente, y me digo a solas: Experiencia, experiencia, qué caro cuestan. No has debido, hombre, olvidar lo que dijo el otro, tan adiestrado en las andanzas de la política agresiva y militante:

No perdonéis jamás a un enemigo público ni privado. Si lo tratáis con benevolencia, él, cuando la ocasión se presente, no os perdonará. Vuestra ridícula generosidad ocasiona la desgracia de vuestro país, o de vuestra familia.

Como se ve, en política lo aconsejable es la moral de la violencia y de lobos. Aprendan también la lección los más jóvenes y sean implacables cuando el caso llegue.

J. GARCIA MONGE

Noviembre 14 de 1923.

tarde hará algo más: más tarde esperará que Washington diga su última palabra para estar del lado o en contra del Presidente Quirós. Todavía hay quien se resienta de que el Lic. Jiménez, en la asamblea de ciudadanos convocada por el Presidente Quirós, para resolver la situación política del país, haga un modesto esfuerzo porque sea el señor Quirós el que presida las elecciones presidenciales a que aspira la república. Es raro que no venga del campo en donde está el señor Quirós una voz de justicia, caballerosa y honrada, que reconozca la nobleza de la conducta de hombre y de ciudadano del Lic. Jiménez: fue él quien propuso, con un gesto de admirable franqueza, que se tratara de ver si era posible que el señor Quirós hiciera las elecciones, con lo cual, el Lic. Jiménez quiso hacer honor al Presidente en cuyo civismo y buen juicio él creyó de su deber confiar plenamente. Se le ataca por esto siendo semejante gesto de los más altos y los más dignos en aquellos días de angustia. Procedió de otra manera el señor Echandi, a cuyo lado están hoy, en cuerpo y con una conciencia definida, todos cuantos representan la tradición tinoquista. No aparece su nombre en aquella asamblea, en la cual se definían los destinos de la nación: él quería aparecer mejor como enemigo declarado del Presidente Quirós: ya Washington había dicho que tampoco reconocería al señor Quirós; ya se había resuelto la terrible incógnita que atormentaba al señor Echandi; ya ahora se podía ser sin riesgo enemigo de Quirós y es probable, dentro del modo de pensar del señor Echandi, que en ningún corazón se anidará mayor enemigo contra el respetable ciudadano que ejercía la Presidencia, que en el corazón del señor Echandi. No pueden allí en el campo echandista reconocer la diferencia de temperamento de un Jiménez y de un Echandi, pero es que allí lo que falta es una lección de justicia. No se puede apreciar allí que el Lic. Jiménez, que no anda tras beneficio personal alguno, pueda adoptar una actitud definida como aquella en que busca conciliar en bien de la dignidad de la República, todas las dificultades presentes: era más natural, sin duda alguna, para los costarricenses que el señor Quirós hiciera las elecciones que hacer venir al Designado Aguilar Barquero, puesto que el término presidencial en que estaba esta designatura había desaparecido: estaba más en razón el Lic. Jiménez procurando un fácil descenso desde el regimen tinoquista hasta la organización de un nuevo regimen constitucional, que no pasar de un regimen constitucional a una dictadura; se sometía menos el Lic. Jiménez a la insinuación del Departamento de Estado de Washington tratando de salvar lo que había de cierto en el gobierno del señor Quirós que aceptando la designatura del señor Aguilar Barquero, que ya no existía. Siempre será un título de hidalguía para el Lic. Jiménez haber querido en aquella hora suprema y lamentable, que los costarricenses rindieran un homenaje de confianza al Presidente Quirós y haber querido, en cierto modo, sin ofensa para ninguno de los intereses en juego, arreglar la vida constitucional de la República de acuerdo con principios ciertos y no con grandes artificios. No lastima a la República la exaltación al Poder del Lic. Aguilar Barquero y en algunas manos más limpias pudo ponerse que en las suyas la dictadura, pero quien siga de cerca los hechos, comprende que el Lic. Jiménez quería algo que se hallaba más justificado de acuerdo con los principios políticos. La dictadura del Lic. Aguilar Barquero es un ejemplo altísimo de gobierno humano y bondadoso, pero los costarricenses habrían tenido menos motivo de protesta, acaso, si se hubiera seguido la tesis del Lic. Jiménez. Pero aquellos que ahora desde el campo tinoquista increpan al Lic. Jiménez porque quiso hacer un acto de justicia y de caballerosidad, no tienen derecho para pretender lanzar contra el señor Jiménez acusación de haber sido el amigo político de los Tinoco. Costa Rica sabe cuál fue la actitud enérgica que adoptó el señor Jiménez ante los hermanos Tinoco. Mientras los hermanos Tinoco gozaron de los resplandores del triunfo, nada les dió el Lic. Jiménez; pero

(Pasa a la segunda página)

Alberto Echandi y Federico Tinoco

(Viene de la primera página)

eso sí, cuando los gobernantes cayeron en desgracia, cuando de entre aquellos mismos que los habían exaltado estaba saliendo el intento de inmolarnos infamemente, el Lic. Jiménez abrió las puertas de su noble casa a Joaquín que fue a llamar a ellas, no para ofrecerle nada al señor Jiménez, sino para sentirse un instante cerca de un corazón generoso y humano. Tampoco agradecen esta conducta superior del señor Jiménez allí en el campo echandista. Si más tarde es Joaquín Tinoco quien hace el elogio del señor Jiménez, es por que en ese joven, extraviado por sus ambiciones pero no falto de grande espíritu, hay algo que no hay en ninguno de los que se aprovecharon de sus larguezas de gobernante: hay una nativa nobleza que le permite hacer diferencia entre el Lic. Jiménez y la mayor parte de los hombres que anduvieron haciendo cortejo al joven gobernante mientras tenía algo que repartir o que ofrecer.

Pero ante esta actitud ejemplar y franca, ellos, los tinoquistas, prefieren la del señor Echandi, el hombre de los hechos consumados. El hombre de quien nadie habla de 1917 a 1919; el hombre que va a la casa presidencial del señor Tinoco a aconsejarle un empréstito forzoso como otros les aconsejaban que para dominar al pueblo costarricense había que fatigarlo; el hombre que en julio de 1919 puede ser Ministro o enemigo del próximo sucesor del señor Tinoco; el hombre que ha podido amalgamar al grupo de tinoquistas que fue leal a los hermanos Tinoco y a todos aquellos que en 1917 creyeron que esos hermanos eran los semidioses de una nueva leyenda y a quienes después odiaron mentidamente, no porque hubieran pensado lo contrario, sino porque sobre los Tinoco pesaba la sentencia fatal de Washington y cuyo pecho sórdido descansó—como aquel que sabe que la tempestad se ha calmado,—cuando una tarde sombría la ciudad supo que Joaquín Tinoco había muerto.

Todavía les acaba el señor Jiménez de dar ejemplo maravilloso de altivez y de nobleza de espíritu: acaba de lanzar grave acusación a todos cuantos han olvidado que es necesario levantar la estatua de don Mauro Fernández, y la estatua de don Mauro no ha sido erigida por simple cobardía de los hombres, porque don Mauro es un familiar de los Tinoco y han querido castigar a éstos haciendo olvido del grande hombre. Pero gestos así no pueden ser apreciados en el echandismo.

La reunión de mañana jueves

Mañana en la noche, a las siete y media, celebraremos nuestra reunión pública semanal en el Templo de la Música.

Encarecemos a nuestros amigos y copartidarios la asistencia a esta asamblea cívica que revestirá gran interés porque en ella hará uso de la palabra un grupo muy distinguido de oradores jimenistas que tratarán asuntos de trascendental importancia política.

Reina un entusiasmo enorme y podemos anticipar que como todas nuestras asambleas populares resultará una fiesta cívica digna de nuestra cultura y de nuestra fe en la causa que defendemos.

Después de la reunión habrá desfile por las principales calles de la capital, encabezada por una banda de música integrada por elementos republicanos.



OBRA DE FATALIDAD

Con motivo del desgraciado incidente que puso fin a la vida del apreciable joven Evaristo Vincenzi, hemos conversado con distinguidas personas que acompañaban a Vincenzi; entre otras don Eulogio Porras, don Jorge Sanabria y don Abel Monge, quienes nos dicen que aquella desgracia fue obra de la fatalidad.

Hacemos esta aclaración como acto de justicia para los señores Castro, propietarios de dicha empresa.

Almacén Tomás Fernández
Acaba de recibir:
Hierro para techos
Papel imprenta
Afrecho de trigo
Fósforos Dragón

— y —
Vidrios grandes para ventana
Tel. 198. Ap. 614

El que vota por Echandi vota por Yglesias

LAS VERDADERAS ALFORJAS

La presente campaña electoral se inició en la ciudad de Puntarenas. Allí se encontraron Rafael Yglesias y Alberto Echandi. Allí concibieron la idea de aprovecharse del núcleo civilista y endosarlo.

El señor Yglesias, caminando del brazo del señor Echandi, a la orilla del mar, escrutó el horizonte y husmeó la posibilidad de volver a sus antiguos tiempos de tiranía, palo y azote, y se amparó a la personalidad del señor Echandi.

Viene luego la farsa de la convención celebrada en el Teatro Trébol, entre representantes de ambos partidos, y resulta electo el hombre nuevo, el representante de la Argolla, el Lic. don Alberto Echandi. El Lobo se cubrió con una piel de oveja.

Los civilistas protestaron de aquella unión, de aquel endoso Echandi declara que la compañía

con Yglesias le perjudica. Yglesias envía un artículo a "La Tribuna", enérgico y sangriento, el cual es retirado de las cajas antes de publicarse. Nuevamente los civilistas de la ciudad de Heredia se sublevaron; Yglesias corre a apaciguarlos, les promete el primer puesto en la papeleta de diputados, les anuncia su gran participación en el gobierno del señor Echandi, y ante tantas y tan buenas perspectivas, se aplacan los ánimos y se afirma la unión; las verdaderas alforjas con el nombre de "Partido Agrícola".

Al amparo de este rótulo, detrás de la figura del Lic. Echandi, se esconde la personalidad bien conocida en nuestra Historia de Rafael Yglesias.

Por eso decimos, con toda razón, que el ciudadano que vota por Echandi, votará por Yglesias.

Páfilo Bendaña

Un hombre olvidadizo que hoy es candidato

El zandeeo de valores a que asiste la nación en este momento es, sin duda alguna, de una importancia trascendental. Muchas incógnitas se van despejando, muchos Pachecos de reputación extrañamente adquirida van quedando reducidos a su propia estatura y los ciudadanos van aprendiendo a aquilatar a todos esos personajes que en el escenario de la lucha van discutiendo.

Uno de estos, el señor Echandi, a quedado en lamentable estado: en cuanto la opinión pública empezó a pasarlo cuidadosamente por su tamiz, el hombre, que tenía cierta reputación de senatez y de buen ciudadano habido esfumándose para quedar en su propio tamaño: figura borrosa, perteneciente a una categoría de hombres sin personalidad definida que si no tiene grandes oscuridades en su vida tampoco es poseedor de fulgentes claridades. Un señor común, que, si no ha hecho graves daños tampoco ha podido hacer el más insignificante bien y que no tiene a su haber otra cosa que el hecho de ser un cartulario como otros muchos y haber hecho algunos negocios con suerte de bolsinista o de comerciante del género común. Y nada más: sin un sólo rasgo que lo acredite, sin una sola gran virtud, sin un sólo gran don. Un burgués que pasa y que por obra y gracia de un grupo de gentes que, faltas de todo prestigio, han cogido el nombre de este buen señor y le han encajado en una candidatura destenida para que sea el testafiero de apetitos inconfesables y de nobres ambiciones fracasadas.

Es de esos hombres, este don Alberto candidato, escurridizo y borroso que nadie sabe de dónde vienen ni para dónde van: que hoy piensan de este modo para modificar y acomodar su pensamiento, horas más tarde, según las circunstancias: hombres que, si los Estados Unidos hubiesen reconocido a don Juan Bautista Quirós con don Juan Bautista Quirós hubieran estado y si no, pues a esperar que don Julio viniera para ser su amigo. Hombres indefinidos de los que no se sabe si fueron o no tinoquistas, si fueron o no veintiochistas, si fueron o no unionistas y si fueron o no acostillistas. Hombres que hoy afirman no haber hecho insinuaciones del pago indebido de unos billetes mal adquiridos por un Banco contra el Estado y que al día siguiente, ante la afirmación categórica de un hombre honrado cuyo testimonio han citado, como excusa de niño sorprendido y taimado, que había perdido la memoria, que no se acordaba del hecho.

¿Qué promesa, qué garantía para el futuro puede ser un hombre de esta especie, un señor tan olvidadizo que hoy, por arte de biribirioque resulta candidato a la Presidencia de la República?

¿Qué promesa, qué garantía para el futuro puede ser un hombre de esta especie, un señor tan olvidadizo que hoy, por arte de biribirioque resulta candidato a la Presidencia de la República?

D'ARTAGNAN

Abusos del echandismo en Grecia

El domingo pasado vino a esta ciudad una comisión echandista, capitaneada por el ya conocido Director del Instituto de Alfajuela, quien ha sufrido la más enérgica protesta de sus propios alumnos, porque la juventud siempre es sana y rechaza todo lo que signifique peligro para la patria y el derecho.

Esta comisión, se apoderó del lugar que correspondía al jimenismo, pues desde que comenzó la política en plaza pública, el echandismo, prevalido del favor que le hace la autoridad, pidió al Jefe Político el lugar que creyó preferente, o sea una plazoleta al lado del mercado, y eligió sitio, porque imaginó que no habían los oyentes en la calle o en el espacio de una esquina; y como su imaginación quijotesca en uno ve ciento, o en un grupo de ovejas un ejército, prefirió el lugar indicado.

Pero el domingo, amparado al favor de la policía echandista, resolvió cambiar de lugar y apoderarse de una manera arbitraria del sitio donde siempre se coloca la tribuna republicana.

Con tal abuso, el jimenismo cansado de oír las alabanzas que el orador Segredá prodigara a su suero, protestó, pidiendo al Jefe Político el retiro de aquellos oyedores, a su lugar acostumbrado, porque se alzaba la tribuna azul esplendorosa y radiante de gloria.

Esa autoridad dio la orden, pero la policía se negó a cumplirla; dos guardas se dirigieron al grupo verde con el fin de hacerla respetar, y como se les lanzara o echandismo a manera de furiosos leones a impedir la ejecución del mandato, se vieron en la imperiosa necesidad de desenfundar sus pistolas para hacer sentir el poder de su autoridad. Como no obedecieron, el jimenismo entró en acción y el campo fué desocupado.

Sepan de una vez por todas, el echandismo y la policía netamente echandista de este pueblo, que si no cumplen con el sagrado deber de respetar la libertad y los derechos que la Constitución garantiza a los ciudadanos, y el Gobierno no pone remedio a estos desafueros, el Partido Republicano se hará respetar, no sólo en este cantón, sino en todo el país.

Observe el Presidente de la República que en la policía de este cantón, no hay un solo jimenista, pues el Jefe Político ha hecho sus cambios como mejor le ha parecido, en vez de poner la mitad jimenista y la otra mitad echandista; de la manera como están las cosas, el mantenimiento del orden no será completo y la mayoría del pueblo quedará sin garantía.

Debo acusar a esta Jefatura de los hechos delictuosos que se permite realizar:

El censo que se habia levantado en San Jerónimo, estaba en la oficina indicada y no se mandó a su debido tiempo; la Junta no tuvo el derecho que la ley le asigna de hacer la calificación de ciudadanos hábiles para votar, porque en la Jefatura se hizo la lista de sufragantes, de una manera alterada y se envió el propio día que había de exponerse al público.

Fue trabajo grande para los demás partidos, pedir la inclusión de todos los nombres alterados. En la Jefatura, quien gobierna, de acuerdo con el echandismo de este lugar, es el Secretario, el cual sufre ciertos defectos.

Todos los censos levantados por el Agente de Policía fueron alterados en la oficina indicada, de acuerdo con sus ideas políticas, lo que ocasionó un trabajo grande las Juntas.

Al Agente de Policía de Los Angeles, se le pidió una certificación de vecindad, y hasta que no consulte con los verdes, no la da.

Lo más curioso del caso es lo siguiente: se le pidió a dicha autoridad constancia de un ciudadano y con ella como comprobante, se hizo la inclusión; después los echandistas le piden certificación de no vecindad para excluir al mismo sujeto y él, para salir del apuro y complacer a sus copartidarios, consignó una razón: "por error había firmado su domicilio en este lugar, pero ahora sé que está en otra parte", por el simple hecho de que el individuo ha salido temporalmente, y por esa burla sangrienta de la autoridad, el ciudadano no puede votar.

Juzgue el país estos hechos y después piense si hay libertad para el ciudadano.

El 2 de diciembre nos mediremos las fuerzas y la realidad de los números desmenuará la ilusión halagadora de los verdes, cuya visión quijotesca quedará reducida a la realidad sauchista.

Un republicano griego

ARROZ

Acabado de recibir, de buena calidad.
Consulte Precios.
Compare la calidad.

Blen, Castro y Co.

REMATES

Los puestos para TABLADOS y para CHINAMOS se rematarán a las doce del domingo 18 de noviembre, en el local frente a la Plaza González Viquez.

El derecho para colocar sillas en los parquecitos de Morazán y Avenida de las Damas, se rematará el 29 de Noviembre corriente, a las dieciséis horas (4 p. m.) en el local de la Municipalidad. (lado E. de la tienda Narciso Esquivel Hijos.)

El Lic. don Marco Tulio Maroto ajos come

Este Santo Verde de Parroquia, ex-patrono de la Cofradía de las Hijas de María, en quien van perdiendo fe los devotos políticos, pues los milagros ofrecidos no se cumplen.

Sin tener pecados, sin tener virtudes, fuera de épocas políticas ha sido siempre acreedor de toda clase de consideraciones.

Pero la política, ¡la maldita política de intereses no de principios!, ha puesto fuera de quicio a nuestro buen hombre. Como se le agria el temperamento! de suyo apacible y tranquilo; cómo se excita! cómo monta en cólera!, a veces santa, a veces casi vesánica!

Héme aquí, blanco de la iracundia de este immaculado barón echandista.

Desde las columnas del "Diario del Comercio", se ha propuesto a hacer públicos mis pecados políticos, que él juzga horribles y sin absolución."

Primero: haber comentado ligeramente algunos detalles de la candidatura de don Pedro Quirós al Congreso de 1921.

Dice el señor Maroto, que yo, en las arengas políticas que hago de vez en cuando a mis partidarios y al público en general, les divierto con chistes y personalismos; que soy orador de cierre de las minúsculas reuniones jimenistas; contrastando entonces con el señor don Marco Tulio, quien es el orador que abre siempre las grandes, las inmensas, las despampanantes reuniones que el echandismo hace aquí. Tan pronto como este jefe espiritual del agricolismo, por irrisión, sube a la tribuna verde, el auditorio se dispersa como por obra de magia o de simpatía.

Concretamente, señor Maroto, no he comprendido el fondo de su escrito; supongo que lo que usted ha buscado es lavar de manchas políticas la candidatura Quirós, pero esas manchas son tan indelebiles como los tintes sintéticos de las tintas alemanas. Fuera usted del ambiente político viciado en que se mueve, y rindiendo más culto a la sinceridad, no buscaría polémicas inútiles que a nadie interesan ni a nada conciben en este momento político. No deseo, a menos que usted así lo quiera, hacer comentario detallado de la candidatura de don Pedro Quirós; consanguínea en su principio y consanguínea en su fin y desenlace.

Hay un punto en su escrito, en que usted insiste con especial ardor, en negarle a esa candidata aura el único apelativo que más lustre pudiera haber dado al incubo que usted hace hincapié en descascar. ¡Cómo le horroriza a usted eso de candidaturas anti-gubernistas! Son casi crímenes políticos esos postulados.

Mi único fin al mencionar la elección del señor Quirós, fué recordar a una pequeña parte del contingente electoral y sensato de Grecia, que en 1921 U. U. habían perpetrado una farsa burda con los votos emitidos de buena fe a favor del señor Quirós. Otro fin fué probar que en esa época hubo presión oficial en las elecciones, si no de hecho, sí de derecho.

El acto político de U. U., en sí, no significa mayor cosa; es lo que llaman habilidades políticas. Tampoco me interesa que don Pedro resultara electo o no.

Censuro la acción en su aspecto moral, y creo de justicia que hechos como estos, los conozca bien el pueblo para que establezca su veredicto.

Si usted de verdad cree que lo que yo dije era falso, ¿por qué no tuvo el valor moral suficiente para venir a desmentirme? Yo ofrecí mi tribuna a quien quisiera hacerlo; usted hacía cuerpo presente en tal reunión.

Venir ahora con artículos de prensa a querer sincerar ante el público que ni estos escritos leerá, esa candidatura, es como ponerle salvavidas al cadáver de un ahogado.

Por la honradez civil de usted, siento gran respeto; pero su actuación política me induce a formarme un criterio diferente del que usted expone, advirtiéndole que no necesito pedir opiniones prestadas, pues aunque malas y pocas, tengo propias; de modo que su cita es innecesaria.

También se queja usted de que ese mismo día la emprendiera contra todo el que fuera echandista. Derecho tengo para ello, como lo tiene usted en emprenderla contra el que fuera jimenista. Por eso decimos que hay libertades amplias e irrestrictas, y que estamos viviendo la República. Si esto le parece a usted de inconveniencia pública, pida bozales para la prensa y la tribuna que no sean echandistas. Creo para mí un deber cívico combatir por todos los medios posibles y lícitos a mi alcance, al bando político echandista, y como usted tiene razones para apoyarlo, yo también tengo mis razones para atacarlo.

Siento, en verdad, señor Maroto, que perdamos tiempo ocupándonos de asuntos políticos locales que no tienen mayor interés ni para Grecia, menos aún para el resto del país, que nada está sabiendo de estos asuntos de antaño.

Respecto a la segunda parte de su artículo, no creo necesaria contestación alguna. Ahí nada dice usted, nada prueba, nada justifica en contrario de lo que dijera. Me hago solidario de lo dicho por el señor don Luis Bolaños, a quien tal vez usted no entendió en esencia; no fué culpa de él, no hay peor entendedor que el que no quiere entender; ni hay tal contradicción entre el señor Bolaños y yo; usted interpreta el sentido de las palabras apenas para sus fines políticos; el sofisma nada prueba, nada exonera, por sí solo se combate, se destruye.

Próximamente verá usted el mea culpa público de mi "segundo gran pecado político".

Ismael Valerio

Grecia, Nov. 9 de 1923



A todo hombre le deleita que su esposa sea fuerte, robusta y cariñosa y nada sino abundante salud puede dar esas cualidades. Si esta salud falta, ahí está la verdadera fuente de robustez para los debilitados, la justamente famosa

EMULSION DE SCOTT

ACUSAMOS

II

Hace pocos días apareció en el diario oficial un acuerdo por el cual se mandaba pagar a la orden de la Imprenta Nacional, es decir, del señor Arias, la suma de sesecientos colones, valor de los libros para inscripciones del Registro de la Propiedad.

Nosotros, que casi a diario estamos hojeando los tomos del Registro, que los conocemos como si fueran los códigos que cada día tenemos que consultar y citar, nos sorprendemos de tal partida; ¿podrán valer sesecientos colones esos dos libros?

Inquirimos. Antes esos grandes volúmenes venían del exterior y no costaban ni la mitad del valor que aquel acuerdo les asigna. Después, un alto empleado del Registro contrató su hechura por ochenta y cinco colones cada uno, y eso han costado algunos de los que se han ocupado últimamente en aquella oficina. Pero, recientemente, cuando del Registro se avisó al señor Ministro de Gobernación que habían falta dos libros, en lugar de adquirirlos del taller y por los medios en que se hicieron los anteriores, por un valor de ciento setenta colones, es decir, más del triple de lo que debieran costar, porque la nación es la que paga, y los señores Acosta hallan muy justo que la nación enriquezca a algún echandista que mangonea en este negocio, que obtiene estas gollerías, en que sale perjudicado el sufrido, el pacífico pueblo, cada día más em-

pobrecido y maltratado por la cuasi tinocracia que nos gobierna.

Y aquí la constante pregunta que nos asalta: ¿si estos negocios se hacen a las claras, con publicación desenfadada en el periódico oficial, qué no serán otras cuentas galanas de trastienda que el sucesor apetece por los señores Acosta ha de disimular y callar, y tapar para tranquilidad de los dos hermanos?

Ahora bien: ¿por qué han de caer sombras sobre el actual personal del Registro de la Propiedad, sobre la pureza y discreción con que en esta oficina se manejan los intereses del pueblo costarricense? ¿Pues no es del caso imaginarse que el señor Registrador General dé por buena la gollería de cobrar, para el servicio de la oficina de que es jefe, la suma de sesecientos colones por lo que honradamente sólo puede valer ciento setenta?

Sea esta oportunidad de tributar nuestra admiración y reconocimiento para los empleados del Registro, oficina en que se trabaja con saber y conciencia, donde todos, desde el muy competente jefe hasta el más modesto escribiente, ganan de verdad sus sueldos, escasos, raquíticos para sus merecimientos si se tiene en cuenta la delicadeza y trascendencia de sus ocupaciones, si se tiene en cuenta la importancia de esta oficina, sustento de la propiedad raíz, fundamento de la confianza en los más valiosos negocios y transacciones de nuestra república.

Gregorio Alepis

LA NUEVA LADRILLERA

DE GUILLERMO ZELEDON CASTRO

Tengo el gusto de ofrecer de ladrillo de construcción, de calidad superior del 15 de octubre en adelante Entenderse con Enrique Salazar Loria, Garage de Bolaños y Ulloa Tel. 700. Ap. 709 o en la misma ladrillera situada en San Pedro con Jorge Brealey. —

— Anúnciese en LA NOTICIA REPUBLICANA —

Homenaje al Lic. don Alfredo González Flores

TREN A LIMON. — IDA Y REGRESO —
BILLETE POR PERSONA: ₡ 5.00.

Cada pasajero tendrá asiento en el carro: no serán vendidos billetes de exceso. El miércoles 21 de este mes de noviembre saldrá el tren de la Estación de San José hasta Puerto Limón, y regresará el jueves. Los amigos de don Alfredo que quieran ir a recibirlo, pueden proveerse de su billete necesario, pagando el valor a cualquiera de los encargados de colocarlos, señores Manuel Antillón, Claudio Meneses, Alberto T. Brenes y Adán Acosta.

Mi defensa

En el No. 1163 del diario "La Prensa", de 30 de agosto pasado, aparece un artículo titulado "Las malas autoridades", que me alude personal y directamente; y como los cargos que se me lanzan son azas calumniosas y falsas, vengo a refutarlos públicamente.

Primero: Según circular del señor Gobernador, se permitirán los turnos escolares, previo permiso solicitado a la autoridad local y dentro del recinto de la escuela. En el presente caso o sea el turno que se celebró el quince de agosto de este año, por los maestros de Nandayme y este cantón y a que se refiere el informante de La Prensa, no se llenaron esas formalidades, pues ni se le avisó previamente a la autoridad, ni se celebró el turno dentro de la escuela. Yo reconvine buenamente para que se ajustaran a la ley y a las buenas prácticas honradas que persiguen los fines altruistas de la escuela; y no las ambiciones de un mercader que está explotando la sencillez de un vecindario.

Si se dio orden de reducir a prisión al italiano en cuestión, fue porque, con su tono intemperante y altanero quiso contrariar las justas y equitativas órdenes de mi autoridad, incurriendo en manifiesta desobediencia; porque allí no era el Presidente de la Junta Escolar, que no hubiera tenido inconveniente en continuar el turno dentro de la escuela, sino el comerciante que vela defraudadas con mi orden sus propósitos de hacer un positivo negocio realizando muchos "chécheres" de su tienda.

Segundo: En cuanto al cargo de curandero, me tiene sin cuidado; no ejerzo la medicina por especulación sino por humanidad, rece-

tándoles medicinas como píldoras, sales, quinina y otras análogas a los vecinos que necesitan aquel medicamento y no tienen con qué comprarlo, ni donde el italiano se las quiere fiar; únicamente cobro el valor de la droga a aquellas personas que en realidad tienen con qué pagarlas, regalándose a los pobres. Cometo un acto de ignominia con eso?

Tercero: No me extraña que el italiano y sus compañeros traigan de calumniamme y traten de echarme todo siendo esta la costumbre de ellos, de mal informar a las autoridades que son rectas y que no los cubren en sus chanchullos; igualmente sucedió con el ex-Agente Principal de Policía don Félix Alpizar, que mandaron a publicar unas falsedades contra dicha autoridad y fueron contestadas en el acto en el "Diario de Costa Rica" y que no han podido descargar de las verdades que se les dijo:

Cuarto: En cuanto al cumplimiento de mi deber como autoridad, con decir que durante el tiempo que llevo de ejercer el cargo en el vecindario de San Pablo, Santa Rita y Colonia Carmona han ganado un 50 por ciento en cuanto a moralidad y tranquilidad y que mis superiores como son las autoridades cantonales y el señor Gobernador están contentos de mi actuación, está dicho todo y vivo tranquilo; que rabien, vociferen y calumnien, los que carentes de dotes de moralidad y hombría de bien, me atacan y acechan a mansalva.

Anticipándole las gracias, soy del señor Director, atento y seguro servidor,

ALFREDO CARRILLO

PARTIDO REPUBLICANO

Se invita a los republicanos a la reunión semanal ordinaria que se verificará en el TEMPLO DE LA MUSICA

El jueves 15 de noviembre a las 7.30 p. m.

Ocupará la tribuna distinguidos oradores

Para cantarles el responso en Esparta

ESPARTA, 13.—Violando circulares de los señores prelados, anda por aquí el cura de Escazú en política argollera, aliado con sus enemigos personales y políticos de campañas anteriores. Esparta es netamente jimenista y el cura de Escazú sólo recibe energías repulsivas. Se lo han traído con anticipación para que cante el responso del tres de diciembre.

CORRESPONSAL

PROGRAMA

del concierto que ejecutará la Banda Militar hoy miércoles a las 20 h. en el Parque Central

Marcha triunfal, Turine.
Ricardo III, obertura, Gilson.
Hajnalka Czardas, Roberts.
Murmillos de amor, intermedio, Blou.
Werther, fantasía, Massenet.
Caprichos del corazón, vals, Barnard.

El Director,

César A. Nieto.



América
 Miércoles 14 de Noviembre
 Compañía Fernando Soler
 Sensacional Estreno
A LA SOMBRA DEL AMOR
 Obra del escritor nacional
 José Fabio Garnier

Variedades
 Miércoles 14 de Noviembre
 A las 7 p. m.—Luneta, 0.25
La Historia de los Trece
 A LAS 8.30 P. M.
 Exito Popular, Exito
LA JOYITA
 Tonadillera
ANGEL MARABOT
 Notable guitarrista

La Marcha Republicana
 Compuesta por Abelló y dedicada al Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno, está de venta en todas las librerías de San José; en la Botica de Claudio Cortés en Alajuela; en Cartago donde Villafranca y Alfaro.—Enviando un colón se manda libre de porte a cualquier parte de la República.
 Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ.
 San José — Costa Rica.

Comisión de Fiestas Cívicas de San José
LICITACIONES
 Se convocan licitadores:
 1o.—Para la provisión de 24 TOROS bravos, que se lidiarán durante los cuatro días de Fiestas Cívicas de esta Capital, (29, 30, y 31 de diciembre y 1o. de enero próximos.) Cada toro que sea declarado nulo por el Presidente de la corrida, deberá ser repuesto por el contratista. La Comisión dará preferencia a aquellas propuestas que en igualdad de circunstancias, ofrezcan dos o más "malzoles" para cada día.
 2o.—Para el servicio de dos aparatos cinematográficos y suministro de películas; éstas habrán de ser escogidas y en perfecto buen estado.
 3o.—Para el trabajo de iluminación del Parque Morazán y Avenida de Las Damas.
 Las propuestas para las anteriores licitaciones, habrán de mandarse en sobre cerrado, antes de las dieciséis horas (4 p. m.) del 20 de noviembre en curso, al apartado No. 977. La Comisión se reserva el derecho de aceptar cualquiera o rechazarlas todas.

CARTA ABIERTA

Sr. Presidente de la República
 S. D.
 Sr. de mi respeto:
 Con el resto de fe que nos queda sobre la imparcialidad gubernativa la cual nos hacen perder sus subalternos, respetuosamente me dirijo a Ud. para comunicarle que el Agente Principal de Policía de aquí, no contento con los abusos que comete con los que no comulgamos con sus ideas echanistas ni con estar disfrutando del sueldo que gana para impartir justicia, dedicándose a hacer lo contrario, y pro paganda por el señor Echandi, ya ha traspasado los límites y como ve que ni así consigue nada, les ofrece no cobrarles el impuesto del detalle, con tal de que sean echandistas; y tomándose atribuciones que no tiene, se ha convertido en cura o Registro Civil dando constancias de edades y en médico declarando locos a dos ciudadanos. Todo esto lo podemos probar si se hace necesario, para que el señor Presidente pueda darse cuenta clara, así como que la Agencia de Policía está convertida en club echanista, todo lo cual le comunicamos para los efectos de ley y para evitar disturbios, pues también al pueblo suede acabársele la paciencia. Esta clase de empleados, señor Presidente, son los que le hacen poco honor y hacen dudar de sus palabras.
 Respetuosamente,
 Manuel Vargas

CALZADA & RUIZ
 GRAN ALMACEN DE GRANOS Y APAROTES
 — IMPORTACION DIRECTA —
 Despachamos mercaderías a domicilio Visitenos y se vencerá de nuestros bajos precios
ASAJE JIMENEZ: Frente a la Caballeriza del Gobierno
 San José, Costa Rica. —Ap. 934 — Tel. 872

LA JUNTA ELECTORAL DE LIMON SE AJUSTA EN TODO A LA LEY

Sr. Director de LA TRIBUNA
 San José
 Muy señor mfo:
 Como en su estimable diario, número de ayer, aparece una nota informativa en la que se asegura que el Fiscal Oficial que el Gobierno tuvo a bien nombrar para que trayendo la voz oficial, fiscalizara la actuación de las Juntas Electorales de esta provincia, se ha visto en aprietos porque las Juntas lo han desconocido, mucho le estimaría rectificar esa nota publicando el acta que a esta acompaño.
 Con ello se lograría dejar las cosas en su verdadero lugar y quitar a las Juntas el subterfugio de rebeldes y chanchulleras a la vez que evitar a ustedes el ser sorprendidos por falsos informantes.
 Le anticipa las gracias su Atto.
 S. S.,
 LUCAS ALVARADO CH.

La visita a Coronado
 Quedó resuelto que la visita de nuestro ilustre candidato, Lic don Ricardo Jiménez a Coronado, Guadalupe, Moravia y Montes de Oca será el domingo 25 del presente, es decir el último domingo de este mes.
 Ya lo saben pues, nuestros copartidarios.

LA BOTICA
"El Cometa"
 ACABA DE RECIBIR CANDELILLAS JAPONESAS
Ka Killer
 INSECTICIDA PARA DESTRUIR ZANCUDOS, MOSCAS, PULGAS, PIOJOS, CUCARACHAS, ALEPATOS Y TODO BICHO QUE ANIQUILA A LA HUMANIDAD

AL VERDE GUIDO GRIEGO
 En el número 947 del "Diario del Comercio", aparece un artículo intitulado "Delitos contra el sufragio", en el cual se hace mención de ignorancia y chanchulleros en la mesa de San Roque, distrito sexto de este cantón.
 Tantas veces los verdes han atacado fuertemente al jimenismo de este cantón, tratando de llenarlo venenosamente, y éste ha guardado silencio.
 Pero las cosas han llegado a sus extremos, y no contentos con lanzar dardos contra los republicanos de la ciudad, los dirigen contra los pobres campesinos que integran la Junta Electoral Principal de San Roque. Ciudadanos humildes, de una honradez acrisolada, cuyo único pecado ha consistido en ajustarse a la ley. Y porque no se han prestado a maquinaciones de índole malévolas, rechazando todas las inclusiones mal presentadas de individuos incapacitados para votar, dementes, menores de edad, etc., los tildan de ignorantes y de mala fe.
 Los casos son los siguientes: un echanista presentó solicitud de inclusión de varios individuos entre los que iba consignado el nombre de un demente, "Elías Cantillano", quien ha estado varias veces en el Asilo.
 Esa lista, la certificaba con indicación de vecindad, el Síndico del lugar, de reconocida filiación echanista, y no el Agente de Policía.
 El fiscal jimenista, don Bonifacio Rodríguez, de honradez ejemplar y de inteligencia no común, protestó ante tal abuso.
 Segundo caso: un jimenista presenta la inclusión de varios individuos, entre los que iba Reinaldo Campos; la Junta la aprueba, excepción hecha de uno, el cual ordenó excluir, y por esta exclusión el fiscal republicano interpuso recurso de apelación.
 El Juez pidió los datos, que le fueron enviados inmediatamente; con ellos por prueba, resolvió revocar la resolución de la Junta, en cuanto al que ella excluyó y confirmar en lo de más.
 Mientras se practicaban esas diligencias, pidió un echanista la exclusión de Reinaldo Campos, acompañando certificación de nacimiento del Registro del Estado Civil, con lo que comprobaba su minoridad. La Junta acordó excluirlo, con lo que debió haber quedado satisfecho el echanismo.
 Pero de esta exclusión guardan silencio.
 Como se puede observar, de los hechos expuestos, no ha habido la menor ignorancia ni mala fe de los miembros de la mesa, sino acatamiento severo de la ley.
 Ya que esa queje se consigna de una manera falsa en un periódico, debo decir que a esta mesa de San Roque, abusando de la bondad de sus miembros, llegan diariamente a hacer alegatos inútiles, dos, y a veces tres fiscales echanistas apoderándose hasta de la mesa donde se escribe, a amenazar a la Junta con acusaciones criminales y a servirle de obstáculo en sus trabajos; siendo como es absolutamente prohibido que los fiscales tengan voz y voto en las deliberaciones de los miembros de la Mesa.
 Un republicano griego

Num. 18.— JUNTA ELECTORAL PRINCIPAL DEL DISTRITO CENTRAL.— LIMON.—
 A las veinte horas y treinta minutos del día diez de noviembre de mil novecientos veintitrés. Reunidos los miembros propietarios de esta Junta, señores don José Hernández Sánchez, don Luis F. Bonilla Hernández y el Secretario que suscribe, bajo la Presidencia del primero, ACORDARON:
 Art. 1o.— Dejar constancia de que, cumplimentando la Ley Electoral vigente, el período de Inclusiones se declaró cerrado el día siete del presente, a las ocho horas y el período de exclusiones igualmente se declaró cerrado a la misma hora.
Trébol
 Miércoles 14 de Noviembre
 A LAS 7 P. M.
 Estreno de películas cómicas
HAROLD LLOYD y HARRY POLLARD
 A LAS 8.30 P. M.
 Las Apariencias Engañan
 Interesante drama por Mary Prevost

Cerveza TRAUER
 La mejor del país
 PIDALA en todos los establecimientos

Sufre Ud. dolor de cabeza
 Su remedio instantáneo son las
OBLEAS CEFALICAS
 De venta en todas las boticas

